

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

En Madrid: un mes, una peseta.  
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.  
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.  
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.  
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

## El periodismo

Cuando tomo en mis manos un gran diario, cuando recorro sus columnas, cuando considero la diversidad de sus materias y la riqueza de sus noticias, no puedo menos que sentir un raptó de orgullo por mi siglo, y de compasion hacia los siglos que no han conocido este portentoso de la inteligencia humana, la creación de una inteligencia entre todas las creaciones. Todavía comprendo sociedades sin máquinas de vapor, sin telégrafos, sin las mil maravillas que la industria moderna ha sembrado en la vía triunfal del progreso, ornada con tantos monumentos inmortales; pero no comprendo una sociedad sin este libro inmenso de la prensa diaria, en la cual se registran por una legión de escritores, que debieran ser sagrados para el pueblo, nuestras dudas, nuestras angustias, nuestras vacilaciones diarias, nuestros temores y los grados de perfeccion que vamos alcanzando en la obra de realizar un ideal de justicia sobre la faz de la tierra.

Yo comprendo hasta la vida monástica, hasta el aislamiento de un hombre que renuncia a la dilatación de la inteligencia en la sociedad y a la dilatación del corazón en la familia, para consagrarse a Dios, a la ciencia, a la caridad, a la meditación, al ocio, si se quiere, en una de esas islas morales que se llaman monasterios; pero yo no comprendo que ese hombre renuncie a leer un periódico, a pensar diariamente con el cerebro de toda la humanidad, a sentir con el corazón de todos los hombres, a mezclar su vida en el océano de la vida humana, viendo correr sobre sus olas el viento de todas las ideas.

Los antiguos chinos tenían una institución portentosa, una institución de historiadores. Encerrados en un palacio y circuidos de jardines, se consagraban en silencio a escribir los hechos diarios, con la severa majestad propia de los jueces del tiempo, de los dispensadores de la inmortalidad. Al lado de la dinastía celeste de emperadores, se hallaba esta severa dinastía de los tribunales.

Eran más que una magistratura, eran un sacerdocio, y todos los acataban como los representantes de la conciencia humana y como los emisarios de la divina justicia. Su ministerio estaba reducido a grabar en páginas inmortales, que debían conservarse como el vínculo de las generaciones, los hechos más importantes del imperio. Jamás pueblo alguno honró a sus sacerdotes como estos primitivos actores de la historia, que después de haber vivido en una infancia eterna, honraron a sus historiadores.

Pues bien: yo digo que los pueblos modernos debían de una manera análoga honrar a los periodistas. Por estos excepcionales testigos saben los rayos de luz que se cruzan en el horizonte, por estos jueces llegan en definitiva a tener formulado el juicio de la conciencia humana sobre todos los hechos. Importa poco la pasión de partido, sin la cual acaso no se comprendiera esta obra portentosa que, como todas las obras humanas, ha menester para moverse el ardor de una gran pasión. Importa poco el silencio calculado en unas ocasiones, la parcialidad en otras, la injusticia, hasta la mentira, porque de esa guerra de las fuerzas intelectuales resulta la vida total, como de las sombras resulta la armonía de un cuadro.

Mejor sería que no hubiese todos estos males, como sería mejor que no hubiese ni enfermedades físicas ni desgracias morales; pero es tan difícil rectificar la sociedad como la naturaleza, y sus leyes son tan complicadas como las leyes mecánicas del Universo, y a veces tan fatales. Y es una fatalidad del organismo social que encuentre el progreso obstáculos en las grandes obras creadas para impulsarlo; que se levante lo pasado con sus errores y se apodere del instrumento forjado para destruirlo; que sirva mucho a crear el mundo caliginoso de la invectiva y a destruir el luminoso éter derramado por Dios para formar el mundo de la verdad. Y si un día fueran llamadas a juicio todas las instituciones de que tanto se enorgullecen todos los pueblos, y se presentarían llevando cada cual en una mano los bienes que ha hecho, y en la otra los males, aca-

so ninguna podría levantarse tan pura como la imprenta, y ninguna merecería una bendición más justa de la conciencia humana.

Obra maravillosa la de un periódico, obra de ciencia y arte. Seis siglos no han podido rematar aún la catedral de Colonia (1), y un día basta para rematar la obra inmensa de un periódico. No se pueden medir los grados de vida, de luz, de progreso, que hay en cada hoja del coro inmortal que forma la prensa. En él desde las insignificantes noticias relativas a los seres más desconocidos, hasta el discurso que resuena en la más alta tribuna y conmueve todas las inteligencias; en él desde las sensaciones fugaces de un baile, hasta las obras de arte que giran serenas en la región de la inmortalidad.

Esta hoja maravillosa que se llama periódico, es la enciclopedia de nuestro tiempo, enciclopedia que necesita una fuerza incalculable, una ciencia cuya fuerza no puede medir hoy nuestra generación; una ciencia que es como la condensación del espíritu de todo un siglo.

Cuando yo me figuro a Atenas, me la figuro espléndida con sus legiones de escultores y poetas; con sus asambleas, donde cada discurso era un himno; con sus cantores; con aquel teatro que tenía por fondo las ondas del Mediterráneo; con aquellas procesiones en que iban las vírgenes griegas coronadas de flores danzando al son de las cítaras; con aquellas estatuas que realizaban el bello ideal de la hermosa plástica; con aquellos juegos olímpicos donde los blancos caballos arrastraban en el carro de oro a los jugadores armados de su lanza como Júpiter del rayo; con sus escuelas en que se aprendía al mismo tiempo la metafísica, la gimnasia, la música y la geometría; con toda su vida que era el culto diario de la hermosa y del arte. Pero ¡ah! me entristece de aquella civilización el que no tuviera periódicos, pues por el periódico dejamos de ser miembros de una ciudad para ser ciudadanos del mundo.

Obreros de la imprenta, escritores modestos y oscuros, no habeis podido nunca medir toda la importancia de vuestra obra, porque habiendo nacido enemigo de ella, la considerais en vuestra modestia como una parte de vuestro mismo sér. Pero ¡ah! sin vosotros, los hombres más ilustres se perderían, las glorias mayores serían como campanas sonando en el vacío. Vosotros llevais a cada uno los dolores de todos. Vosotros llevais a los doloridos, a los desesperados, las esperanzas de todos. Vuestras plumas son como los hilos eléctricos que unen las regiones del planeta. Vuestras ideas son como los átomos de aire en que respiran nuestras almas; son como la atmósfera moral del globo. Es necesario medir toda la dignidad de este ministerio para poder ejercerlo con toda su majestad y toda su grandeza. Es uno de los más sublimes que puede ejercer el entendimiento humano.

EMILIO CASTELAR.

## Un observatorio popular

Es verdaderamente notable el progreso de la instrucción en Francia. No hay empresa ó proyecto particular que tienda a difundir la enseñanza y a vulgarizar los conocimientos de las ciencias, que no encuentre acogida en el gobierno y protección en las clases ricas é ilustradas. No bien se ha anunciado el establecimiento de un gran observatorio popular en el Trocadero, multitud de damas y caballeros de la buena sociedad de París acuden como por costumbre a observar los astros y los fenómenos celestes con los primeros instrumentos adquiridos al efecto. Las damas, sobre todo, no pueden resistir al deseo de contemplar a Júpiter con sus lunas, a Saturno circundado por su anillo y acompañado de sus ocho satélites, y admirar la blancura resplandeciente del astro de la noche, sus numerosos cráteres y las altas montañas que se dibujan en su superficie.

Desde el 10 del corriente, el observatorio del Trocadero, aunque todavía muy incompleto, está abierto al público todos

(1) Esta maravilla del arte, no terminada cuando el Sr. Castelar escribía su bellísimo artículo, ha rematado recientemente, como saben nuestros lectores, la constancia y el genio del pueblo alemán.

los días bonancibles, de dos a cuatro y de ocho y media a once de la noche. Se han señalado horas especiales para las clases de los jóvenes: los jueves estarán especialmente reservados a los alumnos de las escuelas.

Para ser admitido en este centro de propaganda científica basta suscribirse en la secretaría del observatorio, establecida provisionalmente en la antigua casa de policía de la plaza del Trocadero. El pensamiento del fundador, M. Leon Jaubert, ha sido que el público se inicie por sí mismo prácticamente en los conocimientos generales del Universo, y desarrollar en Francia la afición a las ciencias astronómicas, vulgarizando los descubrimientos de todos los observatorios del mundo.

Hasta que se concluyan los instrumentos que se construyen en la actualidad, el observatorio popular cuenta con más de veinte aparatos astronómicos, tanto anteojos como telescopios y proyectores celestes. De ellos podrá servirse un público numeroso. Uno de los instrumentos en construcción alcanzará a proyectar sobre una pantalla una imagen del Sol, que tendrá tres metros de diámetro, y se podrá mirar sucesivamente cada uno de sus puntos, aumentando diez, veinte, cincuenta y hasta cien veces por medio de microscopios, anteojos y telescopios pequeños, de suerte que se verá una imagen parecida a la de un sol que tuviera 30, 60, 150 ó 300 metros de diámetro. Gracias a este nuevo modo de observación, el público podrá contemplar por vez primera las vivas pulsaciones, las violentas borrascas y los rápidos efluvios solares.

M. Leon Jaubert prepara la construcción de otro aparato todavía más poderoso destinado a proyectar los planetas con sus satélites y las diversas constelaciones, así como las nebulosas.

Tiene además proyectados otros instrumentos de grandes dimensiones, cuyos planos ha presentado a la Academia de ciencias, ó los presentará muy en breve. Todos ellos están destinados a revelar fenómenos celestes hasta ahora desconocidos. Ocupase también activamente de la organización de la escuela práctica de astronomía y de la instalación del laboratorio de micrografía, que se abrirá dentro de muy breve plazo.

Como núcleo ó base de la biblioteca, figuran en el catálogo las obras completas de Newton, la mecánica celeste de Laplace, las obras completas de Arago y las de Agustín Fresnel, fundador de la verdadera teoría de la luz.

No contento con esto, M. Jaubert trata de organizar conferencias científicas populares y un laboratorio de física general. En una palabra, persigue con incansable actividad la realización de las diversas partes de este vasto proyecto de vulgarización científica, que hará del Trocadero un nuevo templo consagrado a la observación y al estudio, permitiendo a las masas inexpertas, así como a los alumnos de las escuelas, ver, no sólo los fenómenos celestes más observables, sino también aquellos que reclaman de los astrónomos ejercitados la más profunda atención.

## Curiosidades científicas

## Propiedades del sauco

Para cuando la estación de los fuertes calores deja sentir su influencia, es conveniente dar a conocer un sencillo remedio para alejar las moscas y mosquitos, huéspedes incómodos que pueblan en el Verano todas las habitaciones.

Este remedio consiste en colocar una rama de sauco en una ventana, y poco a poco van desapareciendo los incómodos insectos.

También puede colocarse en los escaparates y aparadores donde se guarde carne ó pescado, pues es un correctivo para los malos olores.

## Brújula vegetal.

Una revista de Nueva-York publica curiosas noticias acerca de una planta que vegeta en las selvas vírgenes de Tejas, y cuyas hojas tienen la singular propiedad de dirigirse constantemente hacia el Polo, de modo que puede servir de guía como si fuera una brújula al caminante que cruza aquellos primitivos é intrincados bos-

ques. Es una planta resinosa, perenne, clasificada por los botánicos con el nombre de *Silphium laciniatum*, y entre los anglo-americanos con el vulgar de *compass-plants*, que viene a significar *brújula vegetal*.

## Sociedades científicas, artísticas y literarias

El instituto Smithsonian, de Washington, ha recibido noticias del profesor Harrington, de Ann Arbor, anunciando que ha descubierto un nuevo cometa. Notó su presencia el 30 de Setiembre a las ocho de la noche, a las catorce horas y treinta y ocho minutos de ascension vertical, y a los 29 grados veinte minutos de declinacion Norte: era la cabeza del cometa de diez minutos de diámetro y su cola media 58 minutos de longitud.

La junta directiva de la Sociedad protectora de los animales y las plantas, conforme al pensamiento indicado en la última junta general, ha acordado continuar los trabajos preparatorios para la nueva Exposición de plantas, flores y aves, y celebrar otra de frutos y plantas útiles tan pronto como reúna los datos que para ello se necesitan.

## Espectáculos

La Sociedad coral de profesores dispone su segundo concierto. Dificultades ajenas al arte han dilatado esta segunda audición más de lo que se propuso esta sociedad, a la que tuvimos el gusto de oír en el concierto que, a beneficio de las familias de las víctimas de Logroño, dió en el teatro de la Comedia.

Los amantes de la buena música vieron confirmadas entonces las esperanzas que las condiciones artísticas de estos coristas españoles, que han actuado en años anteriores en el regio coliseo, habían hecho concebir.

Dentro de breves días daremos a conocer el programa del concierto próximo, importante por varios conceptos, y que de seguro acrecentará la reputación de este coral, por quien se interesan ya numerosas personas de la buena sociedad, que han tomado empeño por superar las dificultades que la corporación naciente ha encontrado en donde quizá menos debieran haber surgido.

Se ha concedido autorización para representar en el teatro de Lara el juguete cómico en un acto *Tarde y con daño*; en Variedades la comedia en tres actos y en verso *Un pobre rico* y el juguete en un acto *A medianoche*; para el liceo de Capellanes el juguete cómico *Para un desposado un rato* y el disparate en un acto y en verso *Por una cita y un perro*.

Hoy se volverá a poner en escena en el teatro de Apolo la tan aplaudida zarzuela de los Sres. Camprdon y Arrieta *El dominió azul*, en la que tan señalado triunfo han conseguido la señoras Soler Di-Franco y Cortés y los Sres. Verges, Ferrer y Banquells. Mañana, 13ª representación de la zarzuela nueva de gran espectáculo, de los Sres. Hartzenbusch y Arrieta, *Heliódora ó el amor enamorado*.

Anoche se estrenó en el teatro Martín un drama en dos actos y cinco cuadros titulado *Las justicias del rey don Pedro*. Su argumento se reduce a lo que tanto se ha repetido en otras obras que se ocupan de aquel rey. La versificación del drama también dejó mucho que desear, pues adolece de incorrecciones en algunas partes y de un lirismo algun tanto hinchado en otras. Sin embargo de estos defectos, el autor fué llamado a escena, resultando ser el actor D. Juan Mela.

En la interpretación de la obra se distinguieron la señorita Bagá en su papel de Blanca, y el Sr. Martínez en el de Don Pedro. Los demás actores hicieron en pro de la obra cuanto estuvo de su parte.

Como habíamos previsto é indicado, la empresa del teatro Real se ha visto precisada a gestionar, según se nos dice, para contratar a la distinguida artista señora Pozzoni Anastasi, además de otra tiple que ha llegado a Madrid.

El tenor Sr. Nouvelli ha escrito a la empresa, según se nos informa, pidiendo la rescisión de su contrato.

La segunda representación de *Aida*, celebrada anoche en el teatro Real, ha obtenido un éxito tan inmenso como la primera.

El teatro se hallaba lleno materialmente, y las salvas de aplausos a las señoras Reszké y Pasqua y a los Sres. Stagno, Kaschmann y Uetam no se veían interrumpidas sino por cortos intervalos. La ovación que recibió el maestro Goula es indescriptible, y puede únicamente compararse con la recibida por aquellos eminentes artistas.

Decididamente *Aida* y *Roberto* serán las obras predilectas de la temporada.

Sabemos que adelantan rápidamente los ensayos de *Il Guarany* y que en breve hará su debut en la parte de princesa de *Roberto il Diavolo* la tiple Srta. Hamann, de la Opera de París.

Anteanoche se verificó en el teatro Español, ante una distinguidísima concurrencia que llenaba por completo las localidades, la ejecución de la magnífica obra del inmortal duque de Rivas *Don Alvaro ó la fuerza del sino*, en la que se presentaban, después de su venida de Zaragoza, los tan reputados como estimables artistas señorita doña Elisa Mendoza Tenorio y D. Rafael Calvo.

Nunca habrá obtenido la antedicha obra una ejecución tan admirable ni tan completa como la de anteanoche. La señorita Mendoza Tenorio dió su papel de Leonor con gran sentimiento, alcanzando nutridas salvas de aplausos.

El nombre sólo del Sr. Calvo evita el que se le hagan elogios, pues sólo basta nombrarle para adivinar lo incomparablemente que ejecutará las obras en que tome parte. Sin embargo, anteanoche estuvo tan inspirado, que entusias mó al público. Innumerables bravos y muestras de aprobación le interrumpían hasta en las escenas más culminantes. Jamás podrá olvidar dicho actor el triunfo que alcanzó.

Los Sres. Ricardo Calvo, Donato Jimenez y Mariano Fernandez obtuvieron justos y numerosos aplausos, especialmente este último, que hizo un hermano Meliton como pocas veces lo hemos visto desempeñar.

A la terminación del drama, la concurrencia hizo presentarse hasta seis veces en el palco escénico a los artistas que en él tomaron parte.

## Funciones para hoy

REAL.—No se ha recibido el anuncio.  
ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Turno 1.º par.—Don Alvaro ó la fuerza del sino.

APOLO.—A las ocho y media.—Turno 1.º par.—El dominó azul.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Turno 3.º.—La rosa arrieta.—El lucero del alba.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Turno 1.º impar.—Jugar con fuego.

ARDERIOS.—A las ocho y media.—La gran duquesa de Gerolstein.

VARIETADES.—A las ocho y media.—La canción de la Lola.—Industria moderna.—¡Al santo! ¡al santo!

LARA.—A las ocho y media.—Turno 1.º.—La nodriza.—Razon de estado.

ESLAVA.—A las ocho y media.—El primer galán.—La salsa de Aniceta.—En el cuarto de mi mujer.

MARTIN.—A las ocho.—Justicias del rey D. Pedro.—Nely.—Picio, Adam y compañía.—Baile.

CAPELLANES.—A las ocho y media.—(Día clásico)—Ciriaco Cirio de Cera.—Las Malagueñas.—William Wood.—Baile.—Manifiesta.—El baron de la Castaña.

RISA.—A las siete.—El capitán Arrieta.—Un pantalón y cuatro piernas.—Un juéves en las Peñuelas.—Un toro de muerte.—Baile.

PRICE.—A las ocho y media.—Función variada de ejercicios ecuestres y gimnásticos.

## Cultos

SANTO DEL DIA 23.—San Juan Capistrano.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Juan de Dios, donde dará principio la novena de San Rafael Arcángel; a las ocho se manifestará a Su Divina Majestad y a las diez será la misa mayor con sermón, que dirá D. Bernardo Barbajero, se rezará la Estación y el Rosario.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de la Soledad, en San Isidro, en San Marcos, ó en Calatravas.



Los hombres de Estado

¿Qué tiene La Política con el general Martínez Campos? Cualquiera diría, al ver la saña con que le combate, que le debe grandes favores, porque es cosa corriente, y de todos sabida, que para merecer el odio de ciertas gentes, no hay camino más seguro que el de hacerles algún bien.

La pasión política tiene sus exigencias y sus extravíos; pero la pasión política no puede llegar jamás adonde llega La Política, al combatir una de las glorias más puras de nuestro país: preciso es que aquí haya alguna otra cosa que sería conveniente poner en claro, para saber cuáles son los móviles que impulsan á ciertas plumas.

¿Qué quiere demostrar anoche La Política? ¿Que el general Martínez Campos, después de haber hecho la Restauración, después de haber cambiado totalmente la política de nuestro país, debió encerrarse en su casa, dejando al Sr. Cánovas hacer lo que quisiera, aun cuando lo que el señor Cánovas hiciera fuera lo más perjudicial para las instituciones restauradas? ¿Quería La Política que el general Martínez Campos se hubiese convertido en súbdito humildísimo del señor Cánovas, dispuesto á aprobar siempre su conducta, siquiera esta conducta fuera un peligro constante para la gran empresa comenzada en Sagunto?

Pues el general Martínez Campos no podía hacer nada de esto, y porque no lo ha hecho, porque no está dispuesto á hacerlo, porque no lo hará, por eso La Política, venga ó no á cuento, haya ó no ocasión, no descansa en esa ingrata y desdichada campaña del odio emprendida contra el general Martínez Campos.

Para La Política, el Poder pertenece al Sr. Cánovas. Enhorabuena que el general Martínez Campos hiciera la Restauración y terminase dos guerras civiles; enhorabuena que tuviese aquella adivinación que le hizo comprender el momento oportuno para encauzar la opinión y agruparla en derredor del trono restaurado; enhorabuena que, tanto como por sus condiciones militares, por sus cualidades de hombre político hiciera fructificar en Cuba la semilla de la paz; enhorabuena que se lo diese hecho todo al Sr. Cánovas: esto cuando más habría servido para que el Sr. Cánovas y La Política fueran con él ingratos.

Però nada de esto le autorizaba para tomar parte activa en la política, para merecer por la confianza de la Corona y por el deseo de la opinión el Poder. Este no puede ser patrimonio sino de los ratones de biblioteca, de los rebuscadores de textos viejos.

Con escribir unas cuantas poesías que nadie lee; con hilvanar preámbulos indigestos, donde la historia no es sino una verdadera falsificación de los hechos; con pronunciar un discurso apropiado de la cuestión más sencilla, haciendo de este modo que lo que aparecía claro quede envuelto en las sombras del sofisma y enredado en las mallas de una palabrería inútil, con todo esto se puede aspirar al diploma de hombre de Estado.

Tener corazón no sólo para iniciar las grandes empresas, sino para rematarlas y darles feliz término; ganar los ánimos y rodear de simpatías una causa; proceder siempre con entera lealtad y con el mayor desinterés; no suscitar conflictos á las instituciones, esto no es ser hombre de Estado.

El que quiera merecer con justicia este nombre, ha de carecer por completo de corazón; ha de saber aprovecharse con destreza de lo que otros hicieron; ha de conocer los caminos por donde se evitan responsabilidades en los momentos de peligro y se alcanzan provecho en los días tranquilos; ha de ser ducho en la intriga y en todos esos procedimientos donde quedan cojidos como en espasa red los hombres honrados, los hombres que no serán doctísimos en historia pero que tienen grande y generoso corazón, los hombres que no pueden hablar sin cansarse cuatro ó seis horas pero que saben obrar, los hombres que no saben falsear el sufragio pero á cuyo solo nombre se mueve la opinión con movimientos de simpatía.

Estos son los hombres de Estado; éstos son los únicos que tienen derecho á intervenir en la política, á obtener el Poder aunque todo lo pierdan.

Los hombres de corazón podrán servir para salvar una nación ó para cambiar la faz política de un país;

pero todo cuanto hagan lo deben depositar como ofrenda á los pies de los hombres de Estado.

Insistimos

Dadas ciertas amenazas contra nosotros, de que se han hecho cargo algunos colegas, aguardábamos tranquilos, sabiendo que estábamos en lo firme al afirmar lo que afirmábamos respecto á la autorización dada por la Junta nacional de socorros para que, de los fondos procedentes de la suscripción nacional, se construyera el proyectado cementerio en Vélez-Rubio.

Después, hemos oído hablar de algún acuerdo tomado por aquella corporación sobre dicho asunto, y aguardábamos también á que algún periódico autorizado lo publicara para conocimiento ó satisfacción de los interesados en que el producto de la caridad universal no se distraiga de su caritativo objeto, que es el de beneficiar á los perjudicados por la gran inundación.

Però ante el silencio que sigue envolviendo este asunto, nos sentimos en el deber de insistir sobre algunas excusas que, en forma de argumentos, se han presentado para despojar el hecho de todo carácter abusivo.

Resulta cierto, á lo que parece, que para alivio de los inundados de Vélez-Rubio se consignó á este pueblo la suma de 12.500 pesetas.

Que la Junta de socorros de aquella localidad, viéndose con el crédito en la mano, é inspirada en un sentimiento, que no es del momento apreciar, proyectó invertirlo en la construcción de un cementerio; però no creyéndose competente para cambiar así el objeto del donativo, elevó instancia á la Junta nacional de senadores y diputados, para que se le autorizara al efecto. Dicha instancia parece también que la firmaban muchos ó pocos vecinos de Vélez, y la Junta nacional, juzgando sin duda bastante justificado el deseo de los firmantes, autorizó la construcción de la obra, según oficio comunicado por uno de sus secretarios.

Es asimismo evidente que mientras la Junta de Vélez-Rubio se ocupaba de recoger firmas para la citada exposición, otros vecinos del mismo pueblo, que se consideraban y se consideran con derecho á participar de los beneficios del donativo, reunieron por su parte otras firmas para exponer á la Junta central las razones que oponían á que se diera esa inversión á los fondos destinados para alivio de los inundados. Dicha exposición, ó mejor dicho, exposiciones, porque fueron dos sucesivamente enviadas, vinieron á Madrid, y una persona, que ahora no debemos nombrar, prometió presentarlas á la Junta de senadores y diputados.

Si lo hizo ó no, no es incumbencia nuestra, aunque sí podemos afirmar que las exposiciones vinieron á esta corte.

Però sea de ello lo que quiera, para el caso presente poco importa.

Si la Junta de Vélez-Rubio que, sea dicho de paso, no representa allí ni á todas las clases, ni á todas las agrupaciones políticas, hubiera hecho y publicado el reparto de las 12.500 pesetas, conforme se le ordenaría en la primera concesión, y después hubiera reunido á los favorecidos y les hubiera invitado á contribuir con todo ó parte de las sumas percibidas á la construcción del cementerio ó de cualquier otra obra pública ó privada, nada tendríamos que decir, al menos en la esfera de la legalidad; però cuando no se ha hecho tal reparto, y por tanto se ignora las personas que serían favorecidas, venir pidiendo una autorización para lo que ella no se creyó competente á decidir, y la Junta central acceder aceptando la responsabilidad moral del acto, cuya intervención pudo por lo menos excusar, francamente, á nosotros se nos figura sencillamente que no está bien hecho; porque mientras subsista un solo individuo con derecho á subvención de los fondos recolectados que no acepte la inversión propuesta y autorizada de aquella suma, deben respetarse sus derechos y entregarse religiosamente la parte alicuota que equitativamente le corresponda.

Sirva esto de contestación á los que han impugnado nuestros artículos sobre este asunto; y si aún dudan de que en Vélez haya inundado que se oponga á la construcción del cementerio con dichos fondos, puede pasarse por esta redacción, y verá con los nombres de los exponentes las protestas presentadas, aparte de que suponemos que estos mismos vecinos no tendrían inconveniente en reproducir sus opiniones.

El crimen de Valencia

Los periódicos de Valencia nos traen bastantes detalles del crimen que ayer anunció el telégrafo. A medida que se tiene mejor conocimiento del hecho, se concibe menos que tal cosa haya podido ocurrir en pleno día, y en una de las principales capitales de España.

El Mercantil, que es el que más extensamente relata lo sucedido, dice:

«El pagador de la fábrica de tabacos, señor Almela, realizaba ayer, á las once y media, en la tesorería de Hacienda pública, un libramiento de 97.510 pesetas. De éstas recibió 9.000 en calderilla, que envió á la fábrica de tabacos, custodiadas por dos mozos de esta dependencia. Preguntó después el Sr. Almela al cajero si la restante cantidad la recibiría en metálico, y habiéndosele contestado que sólo un pique de 1.510 pesetas tomaría en oro, despidió al mozo de pagaduría que le acompañaba, y ultimando entonces en breves instantes las operaciones del cobro, lió en un papel las indicadas 1.510 pesetas y las guardó en uno de los bolsillos interiores de su gabán. Los restantes 17.400 duros en billetes de Banco de la sucursal de Valencia los envolvió en un papel de estraza, ató con un bramante el paquete y salió de la oficina, llevándolo en la mano, sin duda alguna para evitar un extravío ó cualquier otro percance.»

Crucó por la puerta principal del Temple con dirección á la fábrica, tomando la acera derecha de la plaza de Santo Domingo (Tetuan), y cuando llegó á la esquina de la calle de Espada, antes de los Asnos, fué acometido al parecer por un solo hombre, que asestándole varios golpes de martillo sobre la cabeza, derribó en el suelo, y aprovechando su atolondramiento, cogió el lió que en la mano llevaba y escapó, se supone que por la citada calle de Espada, que desemboca después de un ziznas en la de Eixedra.

De público se dijo que á las voces de una vecina que gritaba «que lo matan» acudieron un sargento segundo de la guardia civil que casualmente pasaba por dicho punto, y que desde luego prestó socorro al herido, que nadaba en su propia sangre, el inspector de orden público señor Prohens, procedente del Temple, y el municipal núm. 17.

El primero de los citados logró incorporar al herido, y al oír de su boca que le habían robado, le registró los bolsillos, encontrándole las 1.510 pesetas en oro, de las que se incautó, así como de un martillo de particular hechura y nuevo mango, con el que se presume fué cometido el crimen; en el centro del martillo hay una N., una D. y una C.

Accediendo á los deseos del Sr. Almela, fué conducido á la fábrica, donde el mismo refirió lo ocurrido, y desde allí al Hospital provincial, donde el médico de guardia, D. José Donday, practicó al paciente la primera cura. Seis heridas contusas, algunas de ellas de gravedad, han sido apreciadas en la cabeza del Sr. Almela, que cuenta más de sesenta años de edad. Su estado, no obstante, era bastante satisfactorio. El juzgado, después de haberse presentado en el hospital, se trasladó al lugar del suceso, donde eran muchos los curiosos que contemplaban las manchas de sangre estampadas en la pared.

Fuerzas de la guardia civil tomaron la calle de Espada hora y media después de ocurrido el hecho y procedieron á un escrupuloso registro en todas las casas. El juzgado principió á las tres y cuarto á instruir diligencias. El señor gobernador accidental, apesar de haber tenido conocimiento del suceso á las doce y pocos minutos, tomó la cosa con mucha calma y no dictó ninguna de aquellas disposiciones primeras que á cualquiera se le ocurren en casos análogos.»

Otro periódico de la localidad añade que el agresor era jóven é iba decentemente vestido.

En el sitio de la ocurrencia hay un cuartel con la consiguiente guardia de prevención, y á los pocos pasos un puesto de guardas de consumos.

Nosotros podíamos poner aquí muchos comentarios, però preferimos cerrar esta relación con la siguiente línea, que es muy elocuente:

«El ladrón no ha sido habido.»

Hechos y dichos

Leemos en un colega:

«Dentro del partido liberal-conservador existen hoy en Zaragoza dos bandos. Los que militan en el que cuenta con más apoyo é influencia con el Gobierno reciben el nombre de babilonios, y de israelitas los del bando contrario, ó sea los que en algún tiempo gozaron de las mismas prerogativas que los primeros en aquel país.»

Los babilonios deben ser los que mandan en toda España y los que mangonean en la Administración.

Así estamos en una completa Babilonia.

La Epoca, á falta de mejores razones que aducir, se empeña en afirmar que la baja de la Bolsa no es persistente.

Si el crédito se levantara á fuerza de sueltos, La Epoca podía prestar un buen servicio á la situación.

Desgraciadamente, se levanta de otra manera.

Y ésa no la conocen ni el Gobierno ni el Sr. Cos-Gayon.

Anoche publicó la siguiente noticia La Correspondencia:

«En el penal de San Miguel de los Reyes, de Valencia, ha sido muerto por otro penado un andaluz apodado Peluca.»

Ese penal es un matadero de hombres.

Cosa que, por lo visto, no le importa poco ni mucho al Sr. Bosch, que cobra todos los meses como si los presidios fueran buenos.

Los conservadores han descubierto que el cura de Lequeitio, procesado por predicar contra el Gobierno, ha observado la siguiente conducta:

Bebe sagardúa con los aldeanos.

Entre vaso y vaso les predica la santa causa de D. Carlos.

Tiene modales violentos y desordenados.

En vista de su conducta, le mandó el provincial desterrado á América, y le desobedeció.

De aquí resulta una cosa.

Por nada de eso ha sido castigado el padre Garagarza: el delito que ha parecido más grave ha sido predicar contra el Gobierno.

Incluso el predicar en favor de otra dinastía.

El señor marqués de Torneros ha tenido la atención de remitirnos veinte bonos de á peseta.

Damos las gracias al señor marqués en nombre de las familias necesitadas á quienes se los hemos entregado.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Estado.—Reseña de la presentación é imposición de las fajas benditas que Su Santidad Leon XIII se ha servido enviar á S. A. R. la princesa de Asturias doña María de las Mercedes.

Gobernación.—Real decreto admitiendo la dimisión presentada por D. Manuel Ríoz, vocal del Real Consejo de Sanidad, y nombrando para sustituirle á D. Gabriel de la Puerta y Ródenas.

Guerra.—Real orden disponiendo se proceda al sobreseimiento de la causa seguida á D. Antonio Galvez Arce, por la parte que tomó en la insurrección cantonal de Cartagena.

—Otra conmutando la pena de muerte impuesta al soldado José Sanz Biret por la de cadena perpetua.

La catástrofe de Pilotuerto

Los detalles recibidos en la dirección general de Obras públicas sobre el hundimiento del puente de Pilotuerto, son los siguientes:

«Ocurrió la catástrofe á la una y media de la mañana, al hacer las pruebas de dicho puente de hierro, perteneciente á la carretera de segundo orden de Ponferrada á la Espina.

Este puente y el de Guliecha, en la misma carretera, se contrataron con la fábrica de herrería y talleres de construcción de los señores I. y C. Girona, de San Martín de Provensals.

Terminado el montaje por la casa constructora, dispuso el ingeniero jefe de la provincia hacer las pruebas que determina el contrato, y con este objeto se trasladó á la localidad el día 18 del actual y dió principio á la operación por la prueba de peso en movimiento, empezando por el puente de la Guliecha, que se hizo sin novedad, resistiendo bien el material y acusando una flecha máxima de cinco milímetros en los dos pasos que se hicieron con los carros cargados con la carga máxima que se pudo proporcionar.

Terminada esta prueba, se pasó á hacerla en el de Pilotuerto, que dista dos kilómetros del anterior, y mientras esto se hacía se mandó cargar el otro puente para hacer la segunda prueba de peso muerto.

El puente de la Guliecha es de un solo tramo de 16'60 metros de luz. Para hacer la prueba de peso en movimiento se escogieron dos carruajes de lo más fuerte que pudieron proporcionarse en el país, y se cargaron con el peso máximo que podían soportar, que fué el de 3.600 kilogramos para carros de dos ruedas, mucho menor de lo que previenen las condiciones, que determinan para esta clase de vehículos una carga de nueve toneladas, que no pudieron proporcionarse porque no existen carros tan fuertes en aquella provincia.

Con tres carros de esta carga, más su peso propio, se hizo la prueba en el puente de Guliecha, siendo satisfactorio el resultado, y se preparó en la misma forma para el de Pilotuerto. Entraron los carros en el puente, uno solo delante y los dos detrás, parados, parándose á los tres metros del estribo, para determinar la colocación de los puntos de mira en los postes convenientes.

El ingeniero jefe, ingeniero encargado del puente, ingeniero industrial, representante de la casa constructora y un caminero con la mira estaban colocados en el centro del puente: á unos cinco metros delante de los carros, los buyereros y peones encargados de ayudar en la marcha ordenada de los carros, al lado mismo de éstos. Así las cosas, se dió orden de que avanzaran los carros, y al hacer el esfuer-

zo para el arranque, instantáneamente se quebró el puente, cayendo con gran estrépito al río, de una altura de 15 metros á que estaba colocado el tramo sobre los estribos. Arremolinados carros, ganados y hombres en un mismo punto en esta caída, las consecuencias fueron funestísimas, habiendo perecido seis hombres, quedando otros seis mal heridos, con ligeras contusiones los tres ingenieros y el caminero que tenía la mira, por estar casualmente algo separados del punto inicial de la catástrofe. Murieron también cinco buejas y tres caballos.

En el aturdimiento del momento, nadie se ocupó en averiguar las causas determinantes del hecho; de manera que por hoy no me es posible dar á V. E. más explicaciones sobre el particular, aunque por el punto donde se verificó la rotura, muy próximo á un estribo, el haber resistido el otro puente, cuya luz difiere poco de éste, y sobre todo, lo instantáneo de la ruina, me hace comprender que el esfuerzo cortante es el que lo determinó obrando sobre un material poco fibroso, lo que representaría grave defecto de construcción. Sin embargo, esto no es más que una opinión que se rectificará con un estudio detenido que se hará inmediatamente. Interceptado el paso por completo con la ruina del puente, debe establecerse un provisional inmediatamente y sin pérdida de tiempo.»

A este oficio ha contestado la dirección con el siguiente telegrama:

«Esta dirección autoriza á V. S. para establecer un puente provisional en sustitución del arruinado, sin perjuicio de remitir el proyecto y presupuesto de las obras.»

Exterior

Atenas 21. Hoy se ha verificado el solemne acto de la apertura de la Cámara de los diputados.

El discurso de apertura pronunciado por el rey dice que no puede menos de manifestar su agradecimiento á las potencias por los territorios que han adjudicado á Grecia al fijar los nuevos límites.

Añade que las potencias trabajan activamente para conseguir el cumplimiento del tratado de Berlín, en cuyo éxito tiene completa confianza.

En vista de esto, Grecia está obligada á obrar como le corresponde.

Anuncia la próxima movilización del ejército, que quedará sobre las armas hasta que quede sólidamente establecido el nuevo orden de cosas en los territorios que van á ser anexionados.

Para subvenir á los gastos naturales de la ocupación de dichos territorios, se ha firmado un convenio con el Banco para la celebración de un empréstito.

La lectura de este documento ha sido acogida con grandes aclamaciones.

Paris 21. Es inexacto que se hayan entablado negociaciones con las congregaciones religiosas con objeto de hacerles desistir de su resistencia.

Aviñon 21. Las congregaciones de Recoletos de esta capital han tapiado las puertas de sus conventos en espera de la ejecución de los decretos.

Paris 21. En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 85'65.—5 por 100 id., 120'65 0/0.—Exterior español, 203'4.—Interior, 201'16.—Deuda amortizable exterior, 41 0/0.—Obligaciones de Cuba, 462'50.—Consolidados ingleses, 98 15/16.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 193'4.—Exterior, 20 5/8.—Amortizable interior, 00.—Exterior, 41 3/16.—Obligaciones de Cuba, 461'875.

Lisboa 22. Ayer mañana se sintió en todo Portugal un temblor de tierra, cuya duración fué de doce segundos.

No se tiene noticia de que haya causado daño en parte alguna.

Ragusa 22. El general turco Rizá-bejá ha adoptado energías medidas para reducir á la obediencia á los albaneses, á fin de poder renunciar cuanto antes la entrega de Dulcigno y su territorio.

Para mañana ha sido convocado un importante Consejo en Cetina, al cual asistirán delegados de las escuadras extranjeras. El príncipe Nicolas de Montenegro ha invitado á los personajes más importantes del país para que tomen parte en esta reunión.

Paris 22. Se cree que las autoridades derribarán las tapias que los Recoletos de Aviñon han levantado en las puertas de los conventos.

Se anuncian para hoy nuevas expulsiones de frailes.

Viena 22. La agitación de la Albania ha aumentado considerablemente.

El gobierno turco va á mandar refuerzos allí, ante el temor de que los albaneses opongan resistencia.

Los Balcanes

Refiriéndose á una correspondencia de Roustchouk, dice la Allgemeine Zeitung: «En nuestros círculos políticos se cree firmemente que estamos en vísperas de graves acontecimientos. El gobierno búlgaro tiene casi terminados sus preparativos para declararse completamente independiente de Turquía, y no espera en este momento sino la señal del cañón de la lucha para dar sus últimos y decisivos pasos.»

Los hombres de Estado ruso-búlgaros quieren desentenderse por completo del tratado de Berlín, sin mostrarse contentos tampoco de las adquisiciones y estipula-



ciones de San Estéfano. Estando seguros de la alianza de Gladstone, y pudiendo, por lo menos, contar con la actitud pasiva de Italia y Francia, quieren constituir un reino de Bulgaria, comprensivo de la Macedonia oriental y aun de Macedonia Rumeliana oriental y aun de Macedonia Rumeliana oriental y aun de Macedonia Rumeliana oriental...

Cierto es que por el momento revelan estos países poca voluntad para reconocer la supremacía búlgara; pero esa voluntad será infundida con el sistema ruso, y con el mismo perderán los pueblos de la Dobroucha sus simpatías rumanas, y los Dobroucha sus aspiraciones en favor de la ocupación austriaca.

Por su parte, dice el Standard, de Londres:

«Todas las noticias de los Estados y provincias de los Balcanes son de naturaleza muy grave. Cuantos periódicos indígenas se publican en Serbia y Bulgaria vuelven de nuevo á sus enérgicas variaciones sobre el tema de confederación de los Estados de los Balcanes, afirmando que la raza del Este es dueña de sus destinos. Pero aún se va más lejos, y de Bulgaria y de la Rumelia oriental se reciben despachos idénticos que dicen así: «Todo está preparado para que de un momento á otro se consuma la unión de la Gran Bulgaria.»

Ecos de Madrid

Solemnidad de hoy

El orden en que se han dirigido hoy á la basílica de Atocha SS. MM. es el siguiente:

- Cuatro cornetas á caballo.
Timbaleros y clarinetos.
Cuatro maceros á caballo.
Dos jacas con correas á la oriental.
Cuatro caballos con correas á la oriental.
Dos caballos con taflete azul y oro, para señora.
Dos caballos con sillars de escudos bordados.
Dos caballos con sillars, de S. M. el Rey, una del tiempo de Carlos IV y otra de tiempo de Fernando VII.
Dos caballos con silla, de S. M. el Rey, una de terciopelo azul y oro, y otra de ante y oro.
Ocho caballos con reposteros de terciopelo bordados de oro y plata.
Picador mayor á caballo.
Dos ayudantes de picador y dos domadores, cuatro alumnos de picadero, cuatro palafreneros carreristas.
Landó de bronce con tiro de seis caballos alazanes irlandeses, empenachados, que ocupaban los gentilhombres de casa y boca.
Coche de Paris, núm. 13, con seis caballos...

los negros españoles, empenachados, ocupado por los mayordomos de semana.

Coche de la propiedad de la infanta doña Cristina, con su servidumbre, el mayordomo de semana, el gentilhombre señor Redondo, la dama señora de Larqueti y el marqués de San Saturnino.

Coche de Paris, núm. 111, tirado por seis caballos españoles castaños oscuros, para la servidumbre de los príncipes de Baviera y de S. A. la archiduquesa Isabel, en el que iban el ayudante bávaro, un mayordomo de semana, la condesa Emma Daun y el baron Schloissing.

Coche de Paris, núm. 25, tirado por seis caballos españoles alazanes, empenachados, para la servidumbre de SS. AA. doña Isabel, doña Paz y doña Eulalia.

Coche de Paris, núm. 15, tirado por seis caballos negros españoles y rusos, para la servidumbre de las infantas, en los que iban dos damas grandes de España y la camarera mayor de la infanta doña Isabel.

Coche de Paris, núm. 14, tirado por seis caballos españoles castaños oscuros, que ocupaba la servidumbre de S. A. la princesa heredera, el mayordomo de semana y el aya.

Coche de Paris, núm. 12, tirado por seis caballos irlandeses castaños oscuros, en el que iba la servidumbre de S. M. la Reina, dama, mayordomo mayor y camarera mayor.

Coche de amaranto, tirados por seis caballos irlandeses castaños claros, empenachados, en el que iban el mayordomo de semana de S. M. el Rey, el gentilhombre de cámara de servicio y primer montero.

Coche de cifras, tirado por seis caballos ingleses ó irlandeses negros, empenachados, en el que iban el caballero mayor, marqués de Alcañices, primer caballero, comandante general de Alabarderos y mayordomo de semana. Al estribo izquierdo de este coche iba un correo á caballo á las órdenes del caballero mayor.

Dos batidores.
Coche de concha, tirado por seis caballos ingleses castaños oscuros, empenachados, en el que iba S. A. la infanta doña Cristina, llevando al estribo derecho el capitán de carrera, y al izquierdo un caballero de campo. Detrás iba la escolta correspondiente, al mando de un oficial.

Dos batidores.
Coche de caoba, tirado por seis caballos alemanes castaños claros, empenachados, en el que iban SS. AA. los príncipes de Baviera y la archiduquesa Isabel, llevando al estribo derecho el jefe de carrera y al izquierdo un caballero de campo. Detrás iba la escolta correspondiente, al mando de un oficial.

Dos batidores.
Coche de tableros dorados, tirado por seis caballos españoles tordos oscuros, empenachados, en el que iban SS. AA. la infanta doña Isabel, doña Paz y doña Eulalia, llevando al estribo derecho un jefe de carrera y al izquierdo un caballero de campo.

Detrás iba la escolta correspondiente, al mando de un oficial.

Coche de corona real, tirado por ocho caballos españoles tordos claros, empenachados, en que iban SS. MM. el Rey y la Reina, S. A. la princesa de Asturias y el ama, llevando al estribo derecho el capitán general y el primer jefe de la Escolta real, y al izquierdo el primer ayudante de S. M. el Rey, el segundo jefe de la escolta y un caballero de campo. Detrás iban los ayudantes de campo y órdenes de S. M. el Rey, en dos filas, oficiales de Estado mayor y ayudantes, cerrando la comitiva el escuadrón de Escolta real, con sus clarines á la cabeza, y los palafreneros carreristas.

La carrera que han llevado SS. MM. ha sido: plaza de la Armería, calle Mayor, Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo, paseo del Botánico y paseo de Atocha.

de carrera y al izquierdo un caballero de campo.

Detrás iba la escolta correspondiente, al mando de un oficial.

Coche de corona real, tirado por ocho caballos españoles tordos claros, empenachados, para respeto.

Detrás iba la seccion correspondiente, al mando de un oficial.

Cuatro batidores.

El jefe de cuarteles haciendo de correo. Coche de corona real, tirado por ocho caballos españoles tordos claros, empenachados, en que iban SS. MM. el Rey y la Reina, S. A. la princesa de Asturias y el ama, llevando al estribo derecho el capitán general y el primer jefe de la Escolta real, y al izquierdo el primer ayudante de S. M. el Rey, el segundo jefe de la escolta y un caballero de campo. Detrás iban los ayudantes de campo y órdenes de S. M. el Rey, en dos filas, oficiales de Estado mayor y ayudantes, cerrando la comitiva el escuadrón de Escolta real, con sus clarines á la cabeza, y los palafreneros carreristas.

La carrera que han llevado SS. MM. ha sido: plaza de la Armería, calle Mayor, Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo, paseo del Botánico y paseo de Atocha.

Segunda edicion

Segun hemos visto en algunos periódicos, parece que ha sido pedida dos veces la libertad del brigadier Salcedo, que se encuentra en las prisiones militares de San Francisco, probada que ha sido la enfermedad que le aqueja.

Como hay varios brigadieres del mismo apellido, desearíamos que la prensa ministerial nos dijese si el de que nos ocupamos es el mismo que tantos servicios prestó á la causa de la Restauracion, por los cuales, y muy especialmente por el personalísimo de Villareal, mereció el ser nombrado gentilhombre de cámara de S. M. el Rey.

Si así fuera, ¡qué reflexiones acudirán á la mente del Sr. Salcedo al llegar hasta su prision los ecos de alegría con que hoy solemniza Madrid un acontecimiento faustísimo para la Restauracion!

Hace dos dias publicamos la noticia de que un funcionario de responsabilidad, empleado en Barcelona, se hallaba preso en la cárcel del Saladero. Mejor informados hoy, podemos asegurar que no es cierto. Amanetes de la justicia, rogamos á nuestros colegas que han copiado nuestra noticia, hagan la rectificacion que nosotros hacemos hoy.

Esta tarde á las cinco han vuelto á conferenciar con el Sr. Romero Robledo los senadores, diputados y comisionados por la provincia de Alava con objeto de gestionar la derogacion de la circular referente á las Provincias Vascongadas.

Grandes son las esperanzas de los referidos representantes; pero á nuestro juicio, poco ó nada puede concederles el Sr. Romero Robledo; pues si bien es cierto que la acogida no ha podido ser mas cordial, no lo es ménos que nada se puede conceder á la provincia de Alava sin hacer extensiva la gracia á las de Vizcaya y Guipúzcoa.

En el acto del Te-Deum han asistido á la basílica de Atocha los capitanes generales Sres. Martinez Campos, Jovellar, Concha, Rubalcaba y Ceste.

El marqués de Novaliches, que ha estado en la tribuna con sus compañeros, ha ocupado luego el puesto que le correspondia entre la servidumbre de Palacio.

A la salida de Atocha esta tarde, el embajador de Inglaterra ha anunciado al señor Cánovas del Castillo que esta noche tendria con él una conferencia.

No falta quien asegure que es sólo para tratar en ella asuntos relacionados con Gibraltar.

Hoy se ha comunicado á nuestros apreciables colegas La Nueva Prensa y El Eco de Madrid la orden de supresion. Lo sentimos.

La tribuna que han ocupado los capitanes generales que en otro lugar decimos ha sido la de la izquierda del presbiterio, ó sea la que siempre les ha correspondido, enfrente del Gobierno.

Despues de celebrado en Atocha el Te-Deum, oficiado por el cardenal patriarca, ha regresado á Palacio la comitiva regia por el Prado, calle de Alcalá, Puerta del Sol, calle Mayor y plaza de la Armería.

La concurrencia que ha asistido á las calles del tránsito era numerosa. Al regreso de Atocha, S. M. llevaba en brazos á la princesa de Asturias.

Telegramas de la tarde

Marsella 23. El vapor Aurrera, de la empresa española Olano Larrinaga y compañía, llegó á Singapoor el 17 del actual sin novedad, y salió el 18 para Manila.

Paris 22 (doce 30 tarde). Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 19 1/2. 3 por 100 exterior español, 20 4/3.

Paris 22 (doce 40). 3 por 100 interior español, 19 6/2. Id. exterior, 20 5/3.

Paris 23. Los comisarios de policía de Bretaña han presentado la dimision de sus cargos, por no estar conformes con la aplicacion de los decretos contra los frailes.

Berlin 23. El embajador de Inglaterra ha salido de esta capital, con objeto de celebrar una entrevista con el príncipe de Bismarck.

La prensa oficiosa alemana dice que la Puerta está dando pruebas de buena fe en la cuestion de Dulciño, y que todo hace esperar que ésta se resolverá pronto y satisfactoriamente.

Roma 23. Un terrible huracan se ha desencadenado en la parte de Calabria.

Los rios han salido de madre inundando las vegas. Varias casas han sido arruinadas por las aguas. Se tienen noticias de algunas desgracias personales.

Bolsa DEL DIA 22 DE OCTUBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Id. exterior id., Deuda amortizable con intereses 2 1/2 interior, etc.

Banco Hipotecario de España

Siendo este Banco el encargado de pagar en Madrid los intereses y amortizacion de los billetes hipotecarios del Tesoro de Cuba, ha resultado que desde este dia los igualará con sus propios valores para el efecto de recibirlos en custodia en sus cajas sin pago alguno de derechos. Lo que por acuerdo del Consejo de administracion se pone por este anuncio en conocimiento del público. Madrid 20 de Octubre de 1880.—El secretario general, Enrique Lamartiniere.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

En cuanto á Fouché, hay que respetarle, es preciso que viva, le necesito. ¡Ah! Si él supiera la falta que me hace!... —¡Vamos, marqués?—gritó el duque de Lauzun, sacando la cabeza por la ventanilla.—¿No terminan aún vuestras órdenes? —Ya estoy aquí—respondió Campanini. Y volviéndose á Roger, añadió: —Nada olvides, y recuerda que has de estar en Arpejon al mismo tiempo que ellos. El marqués subió rápidamente al carruaje y tomó asiento enfrente de sus amigos. El lacayo recogió el estribo, cerró la portezuela y se colocó ágilmente detras del carruaje, que partió á escape. En este tiempo, la berlina de viaje habia franqueado las barreras de la capital, y marchaba por el camino de Loujumeau. El carruaje era bastante grande, y los seis viajeros cabian en él cómodamente. Fouché, Brune y Juan ocupaban el testero; Fouché situado en la portezuela de la derecha, y Juan en la de la izquierda. Nicolas estaba sentado en el lado opuesto, teniendo frente á sí al dependiente de Bernard, y á su lado á Gorain y Gervasio, que se hallaban, el primero frente á Brune, y el segundo frente á Fouché. Desde que el carruaje salió de Paris, el más profundo silencio reinaba entre los viajeros. Nicolas, Juan y Brune sucumbieron á un cansancio invencible, y dormian con la mayor tranquilidad. Fouché, inmóvil, pero con los ojos abiertos, dejaba...

En un momento aquel hombre manifestó en su cara dos ó tres sentimientos distintos. Aquel sujeto causó en Fouché una profunda sensacion. Apenas desapareció el carruaje, Roger bajó con paso rápido desde la calle de Assas hasta la de Charle-Midi. La puerta de la segunda casa de la derecha estaba entornada. Roger la abrió, entró en el patio, salió la tienda de un caballo que estaba atado á una anilla, montó de un salto, y partió á galope hacia el Puente Nuevo. Despues de atravesarle, continuó hacia el barrio de Anfin, y llegó á la calle de Blanche en el momento en que daban las once y media en un reloj cercano. A esta hora precisamente, Herbois y Renneville recorrian el jardin de Noires, buscando á las sobrinas del conde, y el marqués de Campanini excitaba la alegría de los convidados del duque de Chartres refiriendo la historia de sus matrimonios. Roger subió el piso la cuesta de la calle de Blanche y se apeó delante de la puerta que daba ingreso á la Locura. Un magnífico carruaje estaba estacionado un poco más arriba. Roger saltó, y un hombre se destacó de la pared y avanzó hacia él. El primero echó en manos de aquel hombre las riendas de su caballo, y quitándose con rapidez la...

290 EL HOTEL DE NIORRES —Es natural. —El medio más seguro de engañar á las gentes es hacerles creer que conocen nuestros propósitos; no olvidas esto, Roquedorf, y cree que te será muy útil. —No lo olvidaré. —Pues bien; obligando á esos imbéciles á presentarse á Fouché, cosa que habrán hecho de una manera detestable, habrán despertado la desconfianza de aquél, y adquirirá el papel que van á representar. —Entonces no sabrán una palabra—dijo Roger, á quien Campanini acababa de llamar Roquedorf. —Si sabrán, porque creyéndose Fouché seguro de haber adivinado el lazo que se le tiende, dará un pequeño rodeo, y ese rodeo será el que le ponga en nuestras manos. —Compendio: Gorain y Gervasio son el cebo. —Precisamente, y servirán para ocultar á los que deben obrar. —Corriente—dijo admirado el lacayo. —¿Sabes lo que has de hacer esta noche? —Así, así. —Pues en cuanto el incendio estalle, te lanzas en persecucion de los viajeros, y no olvides que Fouché no debe llegar á tiempo á Saint-Nazaire. —Haber hecho lo que yo proponia—dijo Roger. —Darle un cocheo nuestro, apostar unos cuantos hombres en el camino, y todo estaría hecho en un cuarto de hora. —No se puede hacer lo que dices. Si los compañeros de Fouché te molestan, haz de ellos lo que quieras; te autorizo para que los hagas desaparecer.

287 EL HOTEL DE NIORRES En un momento aquel hombre manifestó en su cara dos ó tres sentimientos distintos. Aquel sujeto causó en Fouché una profunda sensacion. Apenas desapareció el carruaje, Roger bajó con paso rápido desde la calle de Assas hasta la de Charle-Midi. La puerta de la segunda casa de la derecha estaba entornada. Roger la abrió, entró en el patio, salió la tienda de un caballo que estaba atado á una anilla, montó de un salto, y partió á galope hacia el Puente Nuevo. Despues de atravesarle, continuó hacia el barrio de Anfin, y llegó á la calle de Blanche en el momento en que daban las once y media en un reloj cercano. A esta hora precisamente, Herbois y Renneville recorrian el jardin de Noires, buscando á las sobrinas del conde, y el marqués de Campanini excitaba la alegría de los convidados del duque de Chartres refiriendo la historia de sus matrimonios. Roger subió el piso la cuesta de la calle de Blanche y se apeó delante de la puerta que daba ingreso á la Locura. Un magnífico carruaje estaba estacionado un poco más arriba. Roger saltó, y un hombre se destacó de la pared y avanzó hacia él. El primero echó en manos de aquel hombre las riendas de su caballo, y quitándose con rapidez la...



Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid directamente en la Administracion; en provincias, por carta al administrador, incluyendo el importe en letras del Giro mutuo, particulares ó por medio de letras de franqueo.
Los pagos son adelantados.
Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.
Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas, al dar aviso.
La empresa no gira contra sus suscritores.
Todas las reclamaciones se dirigirán á la Administracion, Reina, 8, bajo.

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.
NOVELAS Y CUENTOS: Predro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.
Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.
Los suscritores á este periódico pueden adquirir estas obras á mitad de precio recibiendo en esta Administracion, y con el aumento de franqueo remitiéndoselas á provincias.

DOCTOR GONI

especialista en las vías urinarias y matriz; asegura su curacion no cobrando lo estipulado hasta despues de curado.
MONTERA, 11, PRINCIPAL

ALFOMBRAS

Liquidacion del gran surtido de alfombras de todas clases por cesacion de comercio.
CALLE DE ZARAGOZA, NÚMERO 6
SE TRASPASA LA TIENDA

A LOS FUMADORES INTERESA

muchísimo visitar la seccion de boquillas de ESPUMA, AMBAR LEGITIMO, MADERAS RICAS y OTRAS DE METALES VARIOS.
Es la más completa y de mejores gustos que se han conocido, siendo su precio como todo lo que se vende en esta casa, baratísimo.
LOS TIROLESES, LOCAL NUEVO, ATOCHA, 27,
FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO
ENTRADA LIBRE PRECIO FIJO

ALFOMBRAS

Se ha recibido un grandioso surtido y dibujos de última novedad en brussels, moquetas, fieltros, cordellos ingleses y alfombrillas de todas clases y tamaños.
ESPARTEROS, NÚM. 3

ATENCION

En ninguna parte se confeccionan las prendas de caballero con tanta perfeccion y economia como en la sastrería de Euseuro.
15, PLAZA DEL ANGEL, 15
Frente á la calle de Espoz y Mina

LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario lavar ó desengrasar el cabello y no bañar lo más mínimo la piel.
Puntos de venta en provincias: Alhacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pesino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde; Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Cádiz, en la redaccion de «La Palma»; Ferrol, Real, 127; grantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Olla, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceiros, 1; Santander, Blanca 10, grantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Talalla, calle de D. Francisco Eaba, y en Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso.
Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.
Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

MADERA ENCORVADA DE THONET HERMANOS

10, PLAZA DEL ANGEL, 10
AMEUBLEMENTS COMPLETS Y TAPICERIA
EDOUARDO BAUDEVIN
68, ALCALA, 68

LOBA MARINA

Gran depósito de zapatillas suizas Venta por mayor y menor, Loba Marina, Montero 22.

ROVIRA VALDÉS HERMANOS

Carbones de piedra y cok, á 10 rs. quintal en el depósito, á 12 rs. quintal por carros á domicilio, y á 13 rs. los quintales sueltos.
Se reciben avisos en las oficinas, travesía de Bringas, 1, principal izquierda, y Arenal, 16, establecimiento de litografía y almacén de papel.

VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA

El 17 de Octubre saldrá de Cádiz y el 25 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español

REINA MERCEDES

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Mercaderes, 18, Barcelona.
Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias.
Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.
Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris.
Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

LA NINEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:
Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.
Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.
Administracion: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

AGRIMENSOR

Cabeza, 1, principal.

SE CEDEN HABITACIONES CON LUJO Y COMODIDADES.

Lobo, 15, principal.

ALMONEDA

Por asentarse se hace de un mobiliario de casa casi nuevo.
Desengaño, 21, principal.

LIQUIDACION

RELOJERIA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiéndonos hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pederrias, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pederrias, 860 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs.
Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.
Relojeria, calle de Alcalá, núm. 5.

RECUERDOS FÚNEBRES

Magnífico surtido en coronas de flores, abalorio, porcelana y metal. Rollos de papéputas, violetas y otras de alta novedad. Crucifijos, ángeles, portaflores, etc. Anibal B. Villar, Preciados, 35.

PIANOS CON RESONADOR

y cuerdas cruzadas, verticales, para gabinetes, cola reducida para salon.
PIANOS Y ARMONIUMS
E. GALLEGOS.—Montera, 33, primer piso.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentagotas, 10 rs.
Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1; Garcera, Principa, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

292 EL HOTEL DE NIORRES
ba vagar su mirada por la campiña, iluminada por la luna.
Gervasio y Gorain no dormían, pero guardaban silencio y no se atrevían á decir una palabra ni á dirigirse un gesto.
Quizas estaban arrepentidos de haberse metido en una aventura que no sabían adónde llegaría.
De cuando en cuando suspiraban, tal vez pensando en su lecho, quizá en las futuras grandezas prometidas.
La berlina corría á lo largo de las paredes del parque de Soeunx.
Fouché, lo mismo que los dos compañeros, no había cambiado de posicion.
De pronto, ya impulsado de un brusco movimiento, asomó la cabeza por la portezuela, y dirigió una rápida mirada hacia el camino que se abría de nuevo al coche.
Al colocarse en su puesto, naturalmente pasó sus labios cerca del oído de Brune, y dijo:
—Nos siguen.
Al oír Brune el aviso que le daban, no se dio por entendido, y Fouché, como si nada hubiera visto, entabló con Gorain y Gervasio una conversacion que se esforzaba por hacer animada.
Los dos amigos, que estaban rabinando por hablar, respondieron con presteza, y no tardaron en dejarse llevar de su locuacidad acostumbrada y premiosa.
—Vamos, mi querido señor Fouché,—dijo Gorain, que se iba familiarizando con la situacion y con su compañero de viaje,—ya que estamos en camino, no tendréis inconveniente en decirnos adónde vamos.

289 EL HOTEL DE NIORRES
—Gervasio y Gorain...—dijo el marqués al lacayo.
—Están en camino con Fouché, el estudiante, el soldado y el dependiente del tintorero—respondió Roger.
—¿Han comprendido bien tus instrucciones?
—Perfectamente.
—¿Y serán capaces de ejecutarlas?
—De eso no respondo. Lo más que lograremos es saber por ellos, día por día y hora por hora, todo lo que hablen y hagan Fouché y sus amigos.
—¿Y qué medio habría para que Fouché aceptara otros?
—¿Qué necesidad hay de que viajen juntos? Se les podía seguir. Además, ¿no lo voy á hacer yo?
—¿Crees que Fouché no desconfía de los amigos que le has arrimado?
—Ya me lo figuro.
—¿Cómo! ¿Crees que Fouché...
—Se cree vigilado, y eso es precisamente lo mejor de mi plan.
—No lo entiendo.
—Fouché es un hombre extraordinario y un enemigo poderoso. No tiene posicion ni dinero, pero tiene talento, audacia y astucia.
—También yo lo creo.
—He estudiado mucho á ese hombre. Sabe que se tiene un gran interes en dificultar sus designios, y por fuerza supondrá que está vigilado.

est su en 12. Es aquí, fen eu; sei ec) cor me pri de les tutar má y a vig tar tos jo m pu mi br

EL HOTEL DE NIORRES
—No pronunciéis esa palabra,—dijo Gervasio estremechiéndose,—no la pronunciéis, pues cuando pienso que sus puertas están abiertas para nosotros, siento unos escalofríos por la espalda...
—Pues si véisais qué efecto me hace á mí hacia la boca del estómago!
—¡Dígo! ¿Y en la garganta?
—El hecho es que Roger nos ha dicho con la mayor frescura que si cometemos la menor indiscrecion, ó no llegamos á hablar con...
—Silencio,—dijo Gervasio,—que suben.
—Será Fouché.
En efecto, el oratorio entró en la habitacion.
Al verle, los dos amigos fijaron en él una mirada escrutadora.
El profesor, con su impasible sonrisa, les dijo:
—He explicado vuestro deseo á mis compañeros de viaje, y han aceptado vuestro ofrecimiento.
—¿Ondá?
—Que seáis de la partida.
—¡Oh! Mil gracias.
—Nosotros somos los favorecidos, pues contribuireis al halazgo de la Niña bonita.
—¡Ya lo creo!—dijo Gorain.
—Vamos, pues.
Los dos compañeros comenzaron á bajar la escalera, y Fouché, deteniéndose un momento, murmuró:
—¿Será posible que el conde de Sommes conozca el verdadero motivo que me obliga á obrar así? Casi, casi me place. Me agradan las grandes luchas, porque en ellas se aprende algo.
Los seis viajeros se acomodaron en el carruaje. Este partió.

EL HOTEL DE NIORRES
—¿Y qué medio habría para que Fouché aceptara otros?
—¿Qué necesidad hay de que viajen juntos? Se les podía seguir. Además, ¿no lo voy á hacer yo?
—¿Crees que Fouché no desconfía de los amigos que le has arrimado?
—Ya me lo figuro.
—¿Cómo! ¿Crees que Fouché...
—Se cree vigilado, y eso es precisamente lo mejor de mi plan.
—No lo entiendo.
—Fouché es un hombre extraordinario y un enemigo poderoso. No tiene posicion ni dinero, pero tiene talento, audacia y astucia.
—También yo lo creo.
—He estudiado mucho á ese hombre. Sabe que se tiene un gran interes en dificultar sus designios, y por fuerza supondrá que está vigilado.

EL HOTEL DE NIORRES
—¿Y qué medio habría para que Fouché aceptara otros?
—¿Qué necesidad hay de que viajen juntos? Se les podía seguir. Además, ¿no lo voy á hacer yo?
—¿Crees que Fouché no desconfía de los amigos que le has arrimado?
—Ya me lo figuro.
—¿Cómo! ¿Crees que Fouché...
—Se cree vigilado, y eso es precisamente lo mejor de mi plan.
—No lo entiendo.
—Fouché es un hombre extraordinario y un enemigo poderoso. No tiene posicion ni dinero, pero tiene talento, audacia y astucia.
—También yo lo creo.
—He estudiado mucho á ese hombre. Sabe que se tiene un gran interes en dificultar sus designios, y por fuerza supondrá que está vigilado.